

# Enseignements

notoires de la Bible

## Les dangers du prémillénarisme

Raymond C. Kelsey

Dans cet article, je présenterai les raisons pour lesquelles je considère le prémillénarisme comme une doctrine dangereuse, une doctrine comportant des éléments dévastateurs pour le vrai Évangile et qui portent atteinte à la racine de l'enseignement du Nouveau Testament.

Outre les égarements de la doctrine elle-même, on peut aussi observer ses fruits dans la vie de ses adeptes, qui en deviennent souvent à tel point passionnés qu'ils oublient complètement les grandes vérités bibliques qu'ils défendaient autrefois. Devenus intransigeants, ils en viennent à ne parler, à ne prêcher et à n'écrire qu'à propos du prémillénarisme. Ils évitent les assemblées qui n'y adhèrent pas, cherchant du coup d'autres assemblées plus accueillantes, même s'il y existe d'autres différences doctrinales.

### DOCTRINE

Selon la doctrine du prémillénarisme, il arrivera à l'avenir une période de mille ans pendant laquelle le Christ, de retour sur la terre, règnera dans ce qui sera une ère de justice universelle.

La Bible récuse cette doctrine. Elle démontre, par exemple, dans plusieurs passages très clairs, que le royaume prophétisé a déjà été établi, que le Christ règne à présent sur le trône de David.

Une bonne règle pour l'étude de la Bible, reconnue par tous, est que l'on doit toujours interpréter un passage imagé et obscur à la lumière des passages clairs et faciles à comprendre. Mais le prémillénariste a l'habitude de faire le contraire : il donne son interprétation aux passages imagés, puis tord les passages clairs (quand il ne les ignore pas complètement), afin de tout faire concorder.

Les prémillénaristes se vantent d'être les seuls à croire la Bible. Pour eux, celui qui prend un passage dans un sens figuré ne croit pas vraiment les Écritures. Cependant, la méthode qui consiste à imposer aux passages clairs une interprétation préalable des passages imagés ne fera jamais découvrir la vérité. Il s'agit plutôt de maintenir une fausse doctrine à tout prix.

La doctrine du prémillénarisme saisit ses adeptes à tel point qu'ils perdent de vue toute autre considération : le plan du salut, l'Église rachetée par le sang du Christ. Cette théorie tend à recaler vers une position inférieure "l'âge de l'Église" et les doctrines liées à l'Église du Seigneur. Nous verrons comment ceci se fait.

### PROCÉDÉS ET TACTIQUES

Les prémillénaristes lisent l'Ancien Testament, ils voient les passages qui prophétisent l'établissement du royaume. Ils savent que Jean et Jésus annoncèrent tous deux que le royaume était "proche". Mais ils décident que ce royaume ne fut pas établi, que son établissement fut remis à plus tard. Or il n'existe aucun passage qui dit cela ou même qui le suggère. Comment donc arrivent-ils à cette conclusion ? A partir des passages sur le royaume dans l'Ancien Testament, ils décident que les prophéties annonçaient un royaume terrestre, matériel. Ils pensent que Jean et Jésus parlaient de ce genre de royaume. Ne voyant pas ce type de royaume à la suite de la vie de Jésus, ils en déduisent que le Seigneur remit son établissement à plus tard.

Les prémillénaristes semblent ne pas saisir la possibilité qu'ils aient mal compris la nature du royaume prédit par les prophètes et annoncé par Jean et Jésus. Ils voient bien que selon Daniel 2.44, le royaume devait être établi aux jours de

l'Empire romain et que Jésus vint sur la terre avec la ferme intention de l'établir. Mais, disent-ils, parce que les Juifs n'étaient pas prêts, Jésus en retarda l'établissement.

Selon les prémillénaristes, l'Empire romain sera ressuscité pour régner de nouveau sur la terre. Ceci leur est nécessaire afin de fournir un accomplissement pour Daniel 2.44. Pendant la Deuxième Guerre, lorsque l'Italie semblait reprendre de la vigueur, les écrivains prémillénaristes publiaient énormément de livres confiants ; mais quand l'alliance de l'Axe fut écrasée, ils cessèrent d'écrire. Peut-on considérer que les armées alliées, comme les Juifs du temps de Jésus, frustrèrent le plan de Dieu ?

Les prémillénaristes disent ne pas comprendre les délais dans ses choses. S'ils attribuent au Seigneur un projet ou un plan, et que cette chose ne se réalise pas, ils en déduisent que Dieu l'a remis à plus tard. Ils pourraient autant déduire qu'ils se sont trompés.

### IMPLICATIONS

Selon l'enseignement très clair de passages tels que Hébreux 12.28, Colossiens 1.13 et Apocalypse 1.9, le royaume prédit par les prophètes de l'Ancien Testament a été établi. *Dans ces passages, l'existence du royaume est ouvertement déclarée, et non seulement suggérée.* Hébreux 12.28 dit que "nous recevons un royaume inébranlable". Dans Colossiens 1.13, Paul dit que Dieu "nous a transportés dans le royaume de son Fils bien-aimé". En Apocalypse 1.9, Jean déclare qu'il est frère dans "le royaume" (BFC).

Dieu a ressuscité le Christ et l'a établi sur le trône de Dieu (Ac 2.30-31), le faisant asseoir "à sa droite dans les lieux célestes (Ep 1.20). Christ, "après avoir accompli la purification des péchés, (...) s'est assis à la droite de la majesté divine dans les lieux très-hauts" (Hé 1.3). Ainsi la "tente de David" a été redressée spirituellement, pour permettre aux non-Juifs de connaître le privilège d'être co-citoyens avec les saints. Comme nous l'avons vu dans la dernière leçon, le royaume du Christ et l'Église sont la même entité. Puisqu'il n'a qu'un seul corps dont il est la tête, et qu'il règne sur le royaume, il s'ensuit que les deux sont identiques (Ep 4.4).

Or, les prémillénaristes croient que l'Église a été établie, mais non le royaume, ce qui veut dire, bien entendu, qu'ils ne les considèrent pas comme

la même entité. Quel est donc, pour eux, le rôle de l'Église dans le dessein de Dieu ?

Selon la doctrine prémillénariste, quand la décision fut prise de remettre à plus tard l'établissement du royaume, l'Église fut établie à sa place. Jésus, dit cette théorie, voyant qu'il ne pouvait mettre en place son royaume, annonça son intention de bâtir son Église. Si cet enseignement était exact, on s'attendrait à ce que cessent les annonces au sujet du royaume "proche". Mais elles ne cessent pas. Ce fait seul devrait suffire pour détruire définitivement la théorie du prémillénarisme. En Luc 10.9, Jésus donne à ses disciples l'ordre de prêcher que "le royaume de Dieu s'est approché de vous". Nous savons que cette déclaration vient après la promesse de Jésus de bâtir son Église en Matthieu 16.18, car cette mission donnée en Luc 10 aux 70 disciples vient après la transfiguration de Luc 9, elle-même venue après la promesse de Matthieu 16.18. En d'autres termes, Jésus continuait d'annoncer un royaume "proche" même après l'annonce de son intention de bâtir l'Église.

Quand il annonçait l'Église, Jésus n'abandonnait pas les promesses au sujet du royaume. A la vérité, Dieu pensait au royaume tout le temps. Au sujet de ce royaume, Paul dit en Éphésiens 3.11 qu'il s'agissait d'un "dessein éternel qu'il a réalisé par le Christ-Jésus notre Seigneur". Dans une belle doxologie du même chapitre, Paul déclare : "A lui la gloire dans l'Église et en Christ-Jésus, dans toutes les générations, aux siècles des siècles" (Ep 3.21). Notons l'expression "dans toutes les générations". L'Église faisait donc partie du dessein éternel de Dieu, elle doit glorifier son Seigneur "aux siècles des siècles". Selon Paul, l'Église est l'accomplissement de ce que les prophètes avaient prévu et prédit, et de ce que le Christ avait annoncé.

Si le prémillénarisme était vrai, l'Église ne pouvait pas faire partie du dessein de Dieu, car aucune prophétie de l'Ancien Testament ne pouvait la concerner. Mais l'ère chrétienne n'est ni un accident, ni un désappointement décevant, ni un bouche-trou pour attendre le royaume, ni une période de préparation pour une classe supérieure dans un royaume à venir.

Il n'est donc pas difficile de comprendre la position inférieure que le prémillénariste accorde à l'Église, au plan du salut et aux autres aspects

de la dispensation présente. C'est la doctrine elle-même qui attribue cette position à ces choses. Le prémillénariste vit dans l'attente du plus grand événement, le point culminant qui est encore à venir : un royaume terrestre ayant restauré les rites et les formes du judaïsme ! Combien cette doctrine est dangereuse, car elle érode le véritable esprit du christianisme et prêche un retour à l'ombre !

### CONCLUSION

L'Église constitue le seul royaume de Dieu sur la terre aujourd'hui — ou à l'avenir. Elle faisait partie de son dessein éternel et le Nouveau Testament lui attribue une place d'une sublime importance. A côté de sa grandeur, toute autre institution est écrasée. Jésus y règne en roi sur le trône de Dieu dans les cieux. Il doit régner "jusqu'à ce qu'il ait mis tous ses ennemis sous ses pieds. Le dernier ennemi qui sera détruit, c'est la mort" (1 Co 15.25-26), qui disparaîtra avec la résurrection des justes et des injustes au dernier jour (Jn 5.28-29 ; 6.44 ; 12.48).

Il n'y aura qu'une seule résurrection, comme l'annonce Actes 24.15, et non deux (une pour les justes, une pour les injustes séparées par une période littérale de mille ans). Lorsque les morts seront ressuscités au dernier jour et que le dernier ennemi sera détruit, le Christ rendra le royaume à Dieu le Père (1 Co 15.28). Il s'agit du royaume contre lequel les portes du séjour des morts ne prévaudront pas, le royaume inébranlable, le royaume qui subsistera à jamais.

Les chrétiens vivent dans l'attente d'une demeure pour l'âme. Ils n'espèrent pas une habitation sur cette terre, mais "un héritage qui ne peut ni se corrompre, ni se souiller, ni se flétrir et qui [leur] est réservé dans les cieux" (1 P 1.4). ♦

---

### La patience

Le mot "patience" est très riche ; il signifie endurance, persévérance, longanimité. Être patient, c'est endurer l'adversité sans se plaindre, c'est avoir le pouvoir de souffrir et d'attendre. La patience fait partie de la liste des sept vertus que nous devons ajouter à notre vie (2 P 1.6 ; cf. Hé 12.1-2). Puisque Jésus est notre parfait exemple, nous pouvons observer la patience dont il a fait preuve.

*Patience avec les autres.* Dans ses efforts pour gagner des âmes, Jésus démontra sa patience. Malgré la presse de la foule, il allait partout faisant le bien. Il était patient lorsque ses disciples ne comprenaient pas ses enseignements. Il était également patient avec ses ennemis, car étant prêt à accorder son pardon, il pria pour que Dieu les pardonne.

*Patience avec les circonstances.* Quand on observe le Christ dans sa vie sur la terre, quand on regarde sa manière d'aborder les épreuves, quand on le voit au Calvaire, on comprend qu'il était toujours Maître des circonstances. Nous pouvons également apprendre la patience en regardant la vie de Job (cf. Jc 5.11) et celle de Paul (cf. Ph 4.11). Aucun chrétien n'est exempté des épreuves et des afflictions, mais chacun possède, dans ses misères, une paix venue de Dieu. Selon Jacques, les épreuves servent à développer la patience (Jc 1.1-3).

*Patience avec Dieu.* Jésus se soumit toujours à la volonté de son Père. Il pria : "Que ce ne soit pas ma volonté, mais la tienne, qui soit faite" (Lc 22.42). Nous devons rester patients pendant que Dieu mène à bien ses desseins ; nous devons persévérer dans la prière et ne jamais penser que Dieu a oublié ses promesses.